



Enfant & Société

Spécial *Magazine*

2005 : fructueuse et agissante année



● Crise/Violences sexuelles en RDC

**Les femmes et les enfants
ont payé un lourd tribut**

● Enfants

**Aspirations des enfants
en situation difficile**

● Application de la Convention relative aux droits de l'Enfant

L'impulsion doit partir de l'Etat et les violations sanctionnées



B.P. 5374 KINSHASA 10, Tél.: 0813330609 - 98227530
0818120594 - 5110122 - E-mail: masiala1@yahoo.fr - www.ccefmos.org

Revue trimestrielle du
Centre Congolais de l'Enfant
et de la Famille (CCEF)

N°7469, Av. Colonel Ebeya, C/Gombe
B.P. 5374 Kinshasa 10

Celitel: 98227530 - Voda. : 0818120594

E-mail : masiala1@yahoo.fr, elukombo@yahoo.fr

Comité Directeur de rédaction



Editeur Administrateur-Directeur Général
et Directeur de Publication
Prof. André Masiala ma Solo



Directeur de Rédaction
Prof. Felly Lukiana Mabondo



Rédacteur en Chef
Prof. Gaby Mangu



Secrétaire de Rédaction
Franck Kangundu



Technicien Informatique
Prosper Muzinga Kapindi



Administratif & Financier
Emilie Lukombo Mundeke
Chargé relations publiques
T. Kanyinda Mueyema

*Chauffeur: P. Tunguluka Yetokaka *Membres du Comité de Rédaction:
Mme P. Gene, Lucien Tshimpumpu, J. Izumbur, F. Basele, Vakoko Nsonsa,
F. Kapongo, V. Ngorra, M. Koschorke, B. Mopane, H. Mabetteza,
Pr. Tingu Yaba, Prof. J. Masamba ma Mpoto

Aut. Décl. Pub. n° 041.044/MP/SG/LB/0031/2004

SOMMAIRE



Orphelins
des parents
morts du
VIH/Sida
en Afrique

P 32-33

Relations entre adultes et enfants

- *Attitude des parents face à un enfant malade*
- *Attitude des enfants vis-à-vis des parents malades*
- *Familles monoparentales*
- *Communication parents-adolescents*

P 26-29



Dialogue en
famille :
un motif de joie,
de gaieté et de
compréhension
mutuelle

Tous pour l'intérêt supérieur de l'Enfant

(Prof. André Masiala ma Solo)



Prof. Masiala ma Solo

L'année 2004 s'achève. Au-delà du contrat de quatre numéros l'an, le Magazine " Enfant et Société " publie un numéro spécial, le cinquième en cette période des fêtes de Noël et de fin d'année.

C'est la bonne manière pour l'équipe de rédaction et celle du Centre Congolais de l'Enfant et de la Famille de participer effectivement à cette parenthèse enchantée, la Noël, ce rituel qui rassemble toutes les générations à l'occasion et autour du précieux cadeau offert gracieusement à l'humanité, le Christ, Dieu fait homme. C'est aussi le signe de notre reconnaissance aux enfants et jeunes, aux familles et organismes de financement, d'impression et à toutes les personnes physiques et morales qui ont voulu que le Magazine existe, soit disponible et diffusé.

Bravo ! Joyeuse fête de Noël et une bonne et heureuse année 2005.

Certes, "Enfant et Société", n'est point une parole d'Évangile, mais les productions de l'année qui s'achève ont, toutefois, participé, à travers les thèmes abordés à éclairer les parents, les décideurs, les chercheurs, les bailleurs et, finalement, les enfants eux-mêmes sur leurs rôles, leurs responsabilités, devoirs et droits en matière d'Éducation Pour Tous et par Tous, sur la Famille, cellule de base de la Société-Nation, sur la nécessité et l'importance d'avoir des enfants pétillants de santé physique, mentale et spirituelle pour une pleine participation au Développement de la République Démocratique du Congo, de l'Afrique et certainement du Monde.

C'est pourquoi, le numéro spécial fin d'année 2004 dans vos mains tente une synthèse de consolidation des matières traitées dans les quatre dernières parutions.

Dans un mélange parfait, harmonieux et dosé des discours, des témoignages et vécus, des applications pratiques, des enquêtes et des expériences des associations, des échos des partenaires et ceux du Centre, tout se trouve et se construit autour de trois principales articulations. C'est une sorte de bilan dont la toile de

fond demeure les droits de l'Enfant à la survie, à la protection, au développement et à la participation.

C'est pourquoi, tour à tour et dans une cadence bien concertée et rythmée, Tingu, Mangu, Fita, Lukombo et Masiala ont, chacun, livré au public les synthèses sur :

Les aspirations des enfants en situation difficile

Le souci de faire participer l'enfant au choix des approches et des décisions le concernant, afin de l'accompagner dans l'érection de son idéal, concerne au plus haut point le travail du Centre. Rien ne doit s'entreprendre sans le principal sujet et centre de l'action : l'Enfant.

L'éducation, la réinsertion et toute autre approche le concernant doit exiger la voix, l'expression propre de l'enfant et surtout ses propres choix, projections et images de lui-même par lui-même.

Ainsi, l'enquête que restitue le dossier en matière d'aspirations a concerné les enfants et jeunes en conflit avec la loi et qui sont pris en charge à l'EGEE de Mbenseke-Mfuti et celui de Madimba, dans certains milieux ouverts d'accompagnement à Kinshasa et au Bas-Congo.

(Lire suite édito en page 4)

(Suite édito)

Les aspirations des enfants, notre savoir et nos pensées sur eux, les théories et les pratiques s'harmonisent et se complètent.

Les relations entre les parents et leurs enfants-jeunes

Dans un tour relativement complet, les parents, les adultes, en général, et les enfants interrogent la nature et la qualité de relations qu'ils entretiennent eux et avec les enfants, les jeunes. Les témoignages et récits ont permis de comprendre les liens possibles entre le mode de filiation, le type de foyer (uni, recomposé, remariage, monoparental..., la place du bénéfice que procure le sexe de l'enfant, selon qu'il est garçon ou fille, dans la valeur et la teneur de la relation entre les générations. De même, l'état de santé des personnes en présence influe sur la qualité des relations. Les expériences des associations et des Ong qui vivent les différentes situations des enfants, jeunes et familles en proie à des difficultés ont permis de relever les attitudes positives et/ou négatives sur le développement, l'insertion et/ou la réinsertion des enfants difficiles, soldats, dits sorciers, malades, en situation d'échec scolaire, prostitué (es), de parents divorcés ou en situation de remariage, de femme seule chef de famille.

Ce numéro rencontre les principales articulations et

questions de l'année 2004 qui s'achève et, surtout, le choix du Centre, celui de faire participer l'enfant lui-même à la construction de son idéal de vie et le plus élevé possible ; d'interroger les personnes et les institutions, les structures, les intervenants et les présumés victimes.

L'année 2005 qui s'ouvre, nous la voulons fructueuse dans les pratiques et agissante dans la réinsertion et, surtout, dans la réduction de l'ampleur du phénomène de l'enfance et de la famille en situation particulièrement difficile.

Tous ensemble, dans une marche ouverte vers un avenir radieux, faisons-nous confiance, regardons dans la même direction, celle du progrès pour nous-mêmes, spécialement pour les jeunes générations et, finalement, pour notre pays, la République Démocratique du Congo.

Dieu est Piété, Charité et Il rétribue avec équité le travail bien fait. Dans l'ordre, la discipline fondera et guidera, à jamais, notre, votre témoignage de Foi, cela dans un esprit d'équipe, de partenariat et de confiance mutuelle, avec détermination.

**Pour mieux
s'informer
sur la situation
des Enfants,
lisez et faites lire
votre Magazine
«Enfant & Société»**